



**Nombre de alumno: Luisa Bethel López Sánchez**

**Nombre del profesor: Kenneth Alejandro Reyes Escalante**

**Nombre del trabajo: Ensayo “fundamentos de la psicología social”**

**Materia: Comportamiento social**

**Grado: 4to. Cuatrimestre**

**Grupo: Único**

## Fundamentos de la Psicología social.

La vida del ser humano es dirigida por el entorno que lo rodea y los factores que en él hay. El rol que cumple una persona en el entorno en el que vive le permite relacionarse con las personas que también crecen en él. La psicología social, destacada por personajes como Aristóteles y Platón, es la parte que un individuo recibe de influencia de las reglas, principios y formas de pensar de una sociedad. Las dos partes que más tiene lugar en la estructura de la psicología social es el individuo y la sociedad. Sería muy pronto para darle una definición a la psicología social, pero sí podemos concretar que el ser humano capta, modifica y expresa su sentir conforme a la influencia que ha recibido del entorno en el que se está desarrollando.

Una de las ideas que surgieron en el inicio de la psicología social y que plantearon horizontes de investigación, fue el pensamiento acerca del hombre. Como mencionaba, la manera en la que Aristóteles pensaba del hombre dio a entender que el hombre está sujeto a su naturaleza y es muy común que se rija por impulsos, para ellos los seres humanos al nacer somos tabulas razas donde el entorno que nos rodea es el que escribe los principios por los que nos regimos. Todos estos pensamientos impulsaron el interés de Aristóteles de saber cómo el ser humano interactúa con el mundo que lo rodea. Cuando Rene Descartes empezó a plantear sus ideas en el siglo XVII, marca la psicología social a tal grado de que el dualismo y las teorías psicológicas llegan hasta nuestros días. Estos pensantes dieron paso a varias ciencias y con el tiempo se logró unirlas, fue a la mitad del siglo XIX que la psicología siguió su cauce y se volvió una ciencia. La psicología social tiene por base estudiar la problemática que el ser humano presenta en masas y no de forma individual. El proceso por el que se desarrolló la psicología social fue comprobable y permitió que desarrollarse conforme a las necesidades y problemáticas que iban teniendo los ser humanos, sus resultados brindaron las respuestas útiles.

Para Gordon Allport el origen de la psicología social viene como una tendencia de la tradición europea y su momento activo como teoría americana fue después de la segunda guerra mundial. El libro "The American Soldier" dice que la psicología social se empezó a implementar desde pues de la conmovión de la segunda guerra mundial haciendo estudio para combatir la desmoralización de la población, estudios de actitudes, relaciones internacionales, adaptación de los soldados a la vida en el ejército y el combate, problemas psicológicos acarreados por una economía de guerra. D. Cartwright mencionaba que la segunda guerra mundial y Adolfo Hitler fueron los principales motivos que más impulsaron a utilizar la psicología social, ya que el impacto de las causas y consecuencias que marcaron al mundo por esa temporada fue un

campo donde la psicología social tuvo un lugar importante, la crisis que dejaron dieron características importantes para el estudio de las masas. Su aparición en Estados Unidos fue alrededor del 1908, los autores Edward Ross y William Mc. Dougall, publicaron dos manuales (Social Psychology y Introduction to Social Psychology), que fueron los que dieron la entrada a la psicología social en Estados Unidos. Edward Ross postulo una teoría que se enfoca en estudiar “las conductas resultantes de las influencias interindividuales”, planteando que las interacciones sociales son la imitación de una mente a otra. O sea que la conducta cambiante de ser humano como el lenguaje, las costumbres y los mitos son modas colectivas, entiendo que el autor marca, quizá solo pudiéndolo parafrasear, que las conductas humanas trascienden cuando tienen un ciclo vital en la comunidad, pueden ser cosas físicas o formas de pensar. Por su parte, William Mc. Dougall dice que son los instintos que regulan la conducta humana ya sea de forma individual o social. Para él los factores externos que le aporta a un individuo su entorno es algo secundario porque prácticamente los instintos son un todo. Este pensamiento lo tuvo en su primer tomo, pero en el según libro (The Group Mind, 1920) menciona que su idea, aunque genética, pero con más características sociales de la mente humana enmarca que la mente esta moldeada por la sociedad en la que se desarrolla. Desde mi punto de vista, aunque este autor fue de mucha influencia para varios científicos, creo que los seres humanos somos volubles, porque, aunque todos tenemos sentimientos de dolor, alegría, pena, tristeza e incluso podemos sentir amor no quiere decir que todos vamos a reaccionar de la misma manera, una porque puede que nuestro entorno varié pero también nuestras acciones dependen mucho de nuestra personalidad.

Durante el desarrollo de la psicología social surgieron dos corrientes: la psicología Social Psicológica y la Psicología Social Sociológica. La psicología social sociológica tuvo su entrada a principios del siglo XX, como parte de los planteamientos del conductismo ya que era la escuela que más tenia influencia en E.U. fue la respuesta que se recibió de la teoría de introspección de Wundt y de los dos tomos de Mc. Dougall. Esta corriente provoco que la psicología dejara de ser la ciencia que estudia la mente a ser la ciencia que estudia la conducta. Los experimentos se basaron en las conductas que los individuos presentaban y ya no tanto en como pensaban o se sentía, y quiero suponer que esto es porque en una sociedad afecta más las acciones que tomen los individuos a lo que piensan. Al abrir este nuevo método de estudiar a una sociedad cambiaron las visiones y paradigmas de la psicología social, ahora lo importante era lo que se observaba para poder relacionar al hombre y su entorno. La psicología social sociológica surgió a principios del siglo XX, los pensadores de esta corriente planteaban las influencias más importantes en la conducta son las simbólicas, la manera en la

que nos comunicamos los seres humanos (el lenguaje) es lo que le da significado a la conducta social. Evolucionar permitirá el proceso para convertirnos en “personas”.

Una de las corrientes que también hizo hincapié en la psicología social fue el conductismo, su objetivo fue el estudio de las respuestas observables que un individuo mostraba ante estímulos a los que era expuesto para el aprendizaje de las conductas sociales. Como su nombre lo dice la conducta es lo único que era de interés en estos estudios, cualquier cosa que tenía relación con la mente humana era descartado. Para mí, sus experimentos fueron muy complejos al no tomar en cuenta las sensaciones humanas, pero su aportación fue valiosa ya que se pudieron encontrar las formas de adquirir el lenguaje, los valores y las actitudes de un individuo en diferentes panoramas sociales.

Otra teoría que también tuvo influencia en la psicología social fue la teoría Gestalt. La psicología de la Gestalt, también conocida como la psicología de la Forma, planteaba que la persona reaccionaba a la organización de estímulos que forman parte de la experiencia. El psicoanálisis también forma parte de la psicología social, aportaciones europeas de gran validez. Regresando un poco a la psicología Gestalt, fue mucha la influencia que tuvo en la psicología social que echaron a un lado los planteamientos conductistas y neoconductista para así abrirle el paso de manera continua a la psicología social psicológica centrada en el individuo.

### Precursores de la Psicología Social.

Gabriel Tarde (Francia, 1843-1904, Las leyes de la imitación, 1890 y Estudios de Psicología Social, 1898): fue reconocido tardíamente como un precursor de la Psicología Social, asociado a la figura de Emile Durkheim, con quien polemizó acerca de la influencia fundante del ser humano: lo individual vs. lo social.

En la historia de la psicología se destaca la figura de Wilhem Wundt (1832-1920), un científico prolífico que crea simultáneamente: Wundt crea una psicología que estudia estados o contenidos de la conciencia, procesos sensoriales básicos, con el método de la introspección o análisis de la experiencia consciente, acentuando la consideración de lo psíquico como estructura de sensaciones y sentimientos.

Emilio Durkheim (1858-1917), sociólogo positivista vinculado a los orígenes de la sociología en Francia: enfatizó la primacía de lo social por encima de lo individual. Lo social es irreductible a una explicación psicológica individual, posee características peculiares y es anterior a la

existencia del individuo. “La causa determinante de un hecho social debe ser buscada en otros hechos sociales precedentes y no en los estados de conciencia individual” (E. Durkheim, 1894, Las reglas de método sociológico).

Gustavo Le Bon: Para G. Le Bon (“La Foule”, 1895), los fenómenos de masas eclipsan todas las características humanas individuales positivas. El ascenso de las masas coincide con la declinación de la civilización, ya que el “alma colectiva”, a través de la sugestión y el contagio, propende una conducta inconsciente e irracional, de modo que los hombres “sienten, piensan y actúan de un modo completamente distinto a como lo haría cada uno de ellos por separado”.

En conclusión, la psicología social estudia las conductas y las problemáticas que se dan a raíz de estas conductas. Todos los autores que formaron parte de la estructura de la psicología social dieron pauta para que podamos decir que los individuos de una comunidad si se ven influenciados por factores externos así también como internos. Como mencione mi manera de pensar es que los seres humanos somos volubles no lo veo tanto como una evolución, sino que simplemente somos cambiantes y reaccionaremos ante los estímulos que se nos presenten con respuestas influenciadas por nuestro entorno. También pienso que debido a que teneos ciertos reglamentos en la comunidad en donde vivimos pudiéramos pensar que somos iguales, pero recordemos que, aunque lo exterior tiene mucha influencia en la respuesta que tendremos el interior también cumple su papel. Soy una persona que cree firmemente que debemos de mantenerlos principios que fundamentan nuestra vida ante cualquier estímulo de nuestra sociedad. Todas las cabezas somos un mundo que juntas se pueden complementar, la psicología social no busca crear parámetros, sino que observa hasta dónde puede llegar a influir los estímulos que se presentan en masas.

Debemos aprender a vivir con lo que nos rodea, pareciera que como solo es teoría no podemos reflexionar, pero si quiere mi punto de vista los seres humanos nunca dejaremos de pensar y actuar diferente, aunque como mencionaba todos sentimos, pero nuestras actitudes son completamente diferentes. Creo que a esto se debe que la psicología social tengo un campo infinito en el que trabajar.

## Referencias

Seidmann, S. (2006). *Facultad de Psicología - UBA*. Obtenido de [https://www.psi.uba.ar/academica/carrerasdegrado/psicologia/sitios\\_catedras/obligatorias/035\\_psicologia\\_social1/material/descargas/historia\\_psico\\_social.pdf](https://www.psi.uba.ar/academica/carrerasdegrado/psicologia/sitios_catedras/obligatorias/035_psicologia_social1/material/descargas/historia_psico_social.pdf)